## POR LA REGIÓN

Suspenden parcialmente el PAE mientras retorna la normalidad

# Cinco personeros estudiantiles denuncian haber recibido amenazas en medio de las protestas

LESLY ADRIANA CIFUENTES SANGUINO

e completa el sexto día de la toma de estudiantes a instituciones públicas de Barrancabermeja y cada día más centros educativos se suman a la protesta en la que se exige a la administración distrital garantías en la educación. Hoy son, en total, diez planteles educativos que están en cese de actividades y permanecen las 24 horas con estudiantes que no permiten el ingreso de docentes ni personal administrativo.

En medio de las jornadas de protestas, cinco personeros estudiantiles denunciaron ser objeto de amenazas por parte de desconocidos que les han dicho que "levanten el paro o se mueren".

"Al personero del colegio Camilo Torres lo han estado amenazando, a mí me ha estado siguiendo una moto roja que ya la he visto más de tres veces, en esta semana y esto ya me da miedo, esto no es normal y es tan grave que a nuestro compañero le dijeron que lo iban a matar si no levantaba el paro", dijo Esteban Álvarez, personero del Instituto Técnico 26 de marzo.

En otras instituciones, según el relato de los mismos estudiantes, se han registrado hurtos y han sido atacados con piedras en horario nocturno. "Ha habido situaciones que no entendemos, desde el inicio de la toma del colegio, el día lunes, recibimos un ataque

El movimiento de articulación estudiantil de Barrancabermeja denunció que cinco personeros de instituciones que están en medio del paro estudiantil, han recibido amenazas y persecuciones.



Suministrada / VANGUARDIA

Personeros estudiantiles aseguraron ser objeto de amenazas, intimidaciones y persecuciones.

con piedras a los portones del colegio, salimos a ver quién era y no había nadie y así ha pasado todos estos días; además de eso, en estos días han robado a tres estudiantes momentos en que salen a hacer el relevo y salen del colegio a sus casas", dijo Santiago Enciso, representante estudiantil del colegio Real de Mares.

A esto se suma que líderes estudiantiles aseguran ser objeto también de persecuciones por vehículos y personas extrañas. La situación fue puesta en conocimiento de la Defensoría Regional del Pueblo y la Personería de Barrancabermeja.

Didier Rodríguez, defensor Regional del Pueblo, aseguró que la situación fue expuesta por estudiantes y que se espera el proceso de denuncia para poder adelantar las acciones de exigencia y garantías ante las autoridades competentes.



Suministrada / VANGUARD

La mancha de crudo se extendió hasta el caño Pozo Siete y amenaza con llegar a la Ciénaga Juan Esteban.

### Denuncian contaminación por presencia de crudo en el caño Brisas del Oriente de Barrancabermeja

LESLY ADRIANA CIFUENTES SANGUINO

El derrame inició en el caño Brisas del Oriente, ubicado entre las comunas 6 y7 de Barrancabermeja, pero la mancha de crudo se han extendido hasta el sector de Pozo Siete. Ecopetrol descartó su responsabilidad en la emergencia.

La alerta la encendió, la Federación de Pescadores Artesanales de Santander (FEDEPESAN), quien advirtió sobre la presencia de crudo en las aguas del caño Brisas del Oriente ubicado entre las comunas 6 y 7 de Barranca-bermeja. La situación, según Yuli Andrea Velásquez, integrante de la Federación, se registra desde el pasado 1° de mayo.

"Ya tiene más de 24 horas de estar el caño así, y esto afecta a la comunidad con el olor, con el impacto a nuestro humedal y a la fauna y la flora que hay en este sector", dijo.

La preocupación, según los pescadores, es que este la contaminación se extienda hacia otros

humedales, "este caño comunica con Pozo Siete que va a desembocar al río Magdalena, es una contaminación de petróleo, se observa esta mancha de hidrocarburo y no se ha hecho nada al respecto", expresó Jorge Eliecer Ruiz, pescador artesanal.

Por su parte, Oscar Sampayo, integrante del Grupo de Estudios Extractivos y ambientales del Magdalena Medio - GEAM - hizo un llamado a que "se detenga la contaminación, se repare y se generen las actividades que sean necesarias para evitar un mayor impacto ambiental" dijo.

Ecopetrol descartó su responsabilidad en la emergencia ambiental, "Ecopetrol no tiene operaciones, ni líneas de transporte en la zona que rodea el caño Brisas del Oriente, de donde se hace una denuncia por presunto derrame de hidrocarburos", informó la estatal.

Según la Secretaría de Medio ambiente, la emergencia fue ocasionada por el escape de crudo de un carrotanque particular.

### Escasez de guayaba y altos costos hunden a la industria del bocadillo

JORGE ANDRÉS RÍOS TANGUA

Sumidos en una profunda crisis productiva está el sector industrial del bocadillo en la provincia de Vélez. La incertidumbre en el gremio es total, todo a causa del alto costo de las materias primas y ahora la escasez de guayaba, la fruta base para la elaboración del tradicional dulce.

Desde la Federación de Empresarios de la Cadena Productiva del Bocadillo Veleño, Fedeveleños, se estipula que las fábricas están a un 50% de su producción debido a las dificultades que enfrentan para conseguir guayaba.

Paola Pineda, vocera de la agremiación, indicó que esto afecta por igual a las medianas y pequeñas empresas, porque todos están teniendo problemas para cumplir con las metas de producción, algo que debido a los costos de otras materias primas ya era un problema.

Geovanni Rodríguez, gerente de Mundo Raro, una de las empresas más representativas de este sector, dijo que con esta realidad algunas unidades productivas corren el riesgo de incumplir con los contratos de venta, poniendo en riesgo toda la cadena productiva.

"Si no hay bocadillo no hay producción, si no hay producción no hay ventas y si no hay ventas no hay empleo", expresó la vocera de Fedeveleños alertando sobre la difícil situación que atraviesan las más de 60 fábricas destinados a la producción de dulces a base de bocadillo.

Como un problema adicional, en medio de la escasez de la fruta, la alta demanda de la misma ha elevado su valor, llegando a venderse hasta a \$45.000 la canastilla, una cifra a la que no se había llegado en años anteriores.

#### Más allá de la oferta y la demanda

La reducción de guayabas en el mercado y su alto valor son un reflejo de los problemas que enfrentan los cultivadores. Pedro Nicolás Caicedo, emprendedor del dulce y con tradición de siembra de guayaba en la familia, contó que ellos en el campo están sintiendo el aumento de los fertilizantes, los abonos y otros productos requeridos para la cosecha.

Un bulto de fertilizantes que hasta finalizar el 2020 costaba \$100.000 ahora cuesta \$300.000, referenció Caicedo, para explicar como a causa de este incremento, los productores en 2021 dejaron de fertilizar y llevar abono a los cultivos con la frecuencia necesa-



Cortesía / VANGUARDIA

En la provincia de Vélez hay un poco más de 60 fábricas destinadas a la fabricación de bocadillo veleño y otros dulces con problemas para continuar con la producción por la falta de materias primas.

ria, pasando de cuatro veces al año a máximo dos y esa situación refleja la escasez de la guayaba en el mercado.

El productor agregó que algunos productores se fueron por los abonos orgánicos para minimizar costos pero estos no garantizan la misma producción. Otro factor para tener en cuenta es que la baja cotización de la guayaba en años anteriores desmotivó a los productores a seguir invirtiendo sus recursos en el cultivo.

La próxima cosecha llegará en tres meses aproximadamente, con el riesgo de que sea menor a la necesitada por el mercado, más cara de los acostumbrado y con menos hectáreas destinadas, porque cada vez más personas se deciden por otros cultivos.